

# EL ORDEN SOCIAL

Semanario católico de intereses sociales, pero no políticos

CON APROBACION ECLESIASTICA

AÑO VI

HEREDIA, SABADO 1º DE JUNIO DE 1907

Nº 265

## EL ORDEN SOCIAL

DIRECTOR:

Presbo. Rosendo de J. Valenciano

EDITOR Y ADMINISTRADOR:

Luis Cartín G.

SECRETARIO: Eduardo Chaverri

Calle del Carmen No. 31. Apartado No. 32.

*Este periódico se publica los sábados. La suscripción por trimestre vale 50 cts.; el número suelto, 5 cts.*

## SANTO EVANGELIO

El Evangelio de la Misa de esta Dominica es del capítulo XIV, versículos 16 al 24, según San Lucas.

“En aquel tiempo, dijo Jesús á los fariseos esta parábola: Un hombre hizo una gran cena, y convidó á muchos. Y cuando fué la hora de la cena, envió uno de sus siervos á decir á los convidados que viniesen, porque todo estaba preparado. Y todos á una comenzaron á excusarse. El primero le dijo: he comprado una granja, y necesito ir á verla; te ruego me tengas por excusado, y dijo otro: he comprado cinco yuntas de bueyes, y quiero ir á probarlos, te ruego que me tengas por excusado. Y dijo otro: he tomado mujer, y por eso no puedo ir allá. Y volviendo el siervo, dió cuenta á su señor de todo esto. Entonces airado el padre de familias, dijo á sus siervos: Sal luego

á las plazas y á las calles de la ciudad y traeme acá cuantos pobres y lisiados, y ciegos y cojos hallares. Y dijo el siervo: Señor, hecho está como lo mandaste, y aún hay lugar. Y dijo el Señor al siervo: Sal á los caminos y á los cercados, y fuérganos á entrar para que se llene mi casa. Mas os digo que ninguno de aquellos hombres que fueron llamados gustará mi cena.”

### CONSIDERACIÓN

Muy agradecidos debíamos estar al Señor por la inefable bondad con que nos ha preparado el celestial convite de su Cuerpo y Sangre. ¡Cuán bien demuestra el infinito amor que Dios nos tiene, y la horrible ingratitud del hombre, ver que el mismo Señor tiene que obligarnos á acercarnos á la sagrada Mesa! ¡Qué excusas tan vanas y vergonzosas alegan algunos! ¡Alegráos vosotros los que tenéis la dicha de comulgar, gozando ya en vida, sacramentalmente, del que ha de ser vuestra recompensa por toda la eternidad! Acaso el mundo os desprecie, pero Dios os tiene reservado un elevado trono en que coronaros de gloria.

### ¿Por qué y para qué las indagatorias de don Roberto Brenes Mesén?

PRÓLOGO

Lindísimo es vivir hoy en Heredia. Como es ciudad pequeña, cualquier *atrevidillo* conmueve la sociedad hasta sus cimientos y se

hace traer y llevar en los labios con auras de popularidad. No se necesita en Heredia quemar el templo de Diana para hacerse famoso. Basta tocar á media voz la bocina y ya desde el gran Pirro hasta los confines del Barreal todo el mundo saluda con el dulce título de la *popularidad* al *atrevidillo* que intenta calzar espuelas á lo gallo fino. Y hasta se hacen partidos; y unos y unas dicen que sí y otros y otras dicen que no; y á veces sucede que los que dicen que sí, ni saben por qué lo dicen; y los que dicen que no, tampoco lo saben; pero en fin, todo es decir algo; y al *atrevidillo* con eso le basta; que bien le encanta atreverse de tiempo en tiempo: porque guarda como evangelio lo que decía el poeta antiguo: “*audaces fortuna adjuvat*” que se traduce: *los atrevidillos para armar bullas, . . . aunque los quemem*. Decimos que vivir en Heredia es lindo; es esto un baile continuo: unos bailan en la casa aunque sea de dolor de muela, otros en el salón pero no el de catecismo sino en el salón de academia, otros en la cuerda y otros descendientes de Darwin, decimos de los monos, bailan colgantes del último resto de la *apendicitis* aquella, que hoy es enfermedad común en Heredia, merced á las aguas podridas é infectas de ciertos caños que debie-

ran limpiarse.....pero en fin todo es bailar, mientras las hijas de María no bailen; que si éstas lo hacen también, monas serán y todo se lo llevó el Jemonio

\* \* \*

¿Por qué don Roberto Brenes Mesén levanta una estupenda información sobre "vita et moribus" del Colegio de San Agustín, alias Liceo de Heredia? ¿Por qué? Dicen que para probar que ahí no se enseñó que el hombre descende del mono. ¡Vaya! ¿y qué tendría de particular que se hubiese enseñado ese esperpento? ¿Tiene acaso miedo ó escrúpulos de beata el Sr. Brenes Mesén? El Colegio de Heredia no debe ni puede recomendarse menos ni más á los padres de familia católicos para educar niños católicos porque ahí se enseñe ó no, que el hombre descende del mono ó del diablo; eso no sería más que un pequeño detalle herético. Lo que hay de por medio y lo serio en el asunto es que, enséñese tal cosa ó no se enseñe, los padres de familia católicos deben saber que el Director del Colegio de Heredia don Roberto Brenes Mesén es hombre que *alardea de su impiedad* públicamente y en sus escritos y no es hombre que se asusta por que el mundo entero sepa que es un *ateo á carta cabal*; y que para probarlo ha hecho campaña de ideas terribles en San José, como lo sabe todo el mundo desde el Supremo Gobierno para abajo.

Y si esto es así, ¿para qué viene el Sr. Brenes Mesén con las pampinas de lavar su Colegio del pecadillo de la descendencia del mono ó de la conferencia del corsé, llamando en su auxilio al juez, al fiscal, á testigos con sotana y sin sotana, hasta señoras y señoritas, es decir revolviendo á Heredia hasta las entrañas, presentándose él cual inocente víctima que reclama justicia,....á preguntar y repreguntar á los indiciados, teniendo que abandonar elases y la dirección por días en-

teros para asistir á las indagatorias....porque el asunto es grave? Qué importaría ese pecadillo, á ser cierto, cuando los padres de familia se han tragado tan frescos el otro mayor?

Déjese de sustos el Sr. Brenes Mesén: que los padres de familia que tienen ahí en su Colegio sus niños y sus niñas, si no le tienen miedo á las ideas anticristianas que él profesa, no van á pararse en pelillos por que el Sr. Brenes Mesén ó otro profesor enseñen que el hombre no descende del mono sino que es un *mono rematado* ó cualquier otra cosa de ese calibre: si esos padres de familia se quejaran de que tales ideas se enseñasen á sus hijos, ya podría decirles el Sr. Brenes Mesén: "Señores, sois unos inconsecuentes; mal podéis exigir de mí, á quien, conociendo mis ideas, habeis confiado vuestros hijos, mal podéis, digo, exigir de mí que no creyendo ni en Biblias, como fuente de fe ni en Iglesia Católica, ni en beaterías ni en esas cuarenta-mil gerigonzas, enseñe á vuestros hijos en el capítulo de antropología referente al origen del hombre que éste viene de Dios, ó que el amor debe contenerse en los límites del decálogo que Dios enseñó á Moisés: para enseñar yo esas teorías conforme lo enseña la Iglesia tendría que ser yo un hipócrita rematado, ó no tratar de esos asuntos y á eso no estoy obligado: y así, señores padres de familia, sólo os queda un dilema: ó no me venís con miedos por que yo enseñe lo que me dé mi gana á vuestros hijos ó sacáis los pedazos de vuestro corazón del Colegio." Nosotros si oyésemos tal, diríamos: ¡Bravo señor Brenes Mesén! Así se habla y para ser consecuente déjese Ud. de esa posición falsa de armar alborotos de informaciones; que ello es improducente ó feillo: porque si en su Colegio se enseñó lo que se dice, sobre los *monos* y etc., etc, esas ideas las mantienen en el mundo todos los que han roto las cadenas que les ataban á Dios y eso ya lo sabemos todos y los

heredianos también. y así ninguna novedad se habría enseñado en Heredia y sí se habría enseñado lo que era de esperarse. Ahora si es que en Heredia no sabían lo que es un Director de Colegio que no cree en dogmas de fe ni en Biblias ni en Iglesias Católicas, bueno está que lo sepan. Pues bien, si acaso esas cosas que suenan no se han enseñado todavía en su Colegio ni por Ud. ni por los otros profesores, no parece que se injurie al Colegio con decir que se enseñan, como no se injuria al profesor de Matemáticas con decir que él enseña la regla de interés simple aunque no la haya enseñado, por que ya se sabe que la puede enseñar ó la enseñará en tiempo oportunos.

Créanos el señor Brenes Mesén y los heredianos: en toda esa bulla de información, vemos nosotros un trabajo inútil, porque, si resulta á fuerza de preguntas y repreguntas que es cierto lo que se dice de *monos* y *corsé*, con eso no se recomienda más ni menos el Liceo de Heredia, si es que en el mundo los que pensamos con la cabeza tenemos ánimo de sostener nuestras ideas, llueve ó truene la ira del Olimpo ó de Caribdis: y si resulta que no es cierto que se haya enseñado tales cosas, pues no por eso se recomienda mejor para la educación de niños católicos un Colegio cuyo Director hace alarde de anticristiano, que es propagandista de la irreligión.

No tema el señor Brenes Mesén y eduque conforme sus ideas (si es franco y decidido) á todos los niños y niñas que le envíen los padres de familia. éstos, saben á que atenerse y qué frutos cosecharán de sus hijos, porque ya conocen al señor Director Brenes Mesén, bien, muy bien por lo que piensa y quiere en cuestión religiosa.

¿Monos? ¿Corsé? ¿Amor libre? Hasta "El Orden Social" y su Director sostendrían esas ideas, si no fuéramos católicos apostóli-

cos y romanos como en gracia de Dios lo somos. Pues entonces ¿qué tienen que poner ni la Biblia ni la Iglesia ni los curas ni los heredanos cortapizas á un entendimiento que no cree en Dios ni en el diablo?

Y ¿por qué escandalizarse de que quien tal piense enseñe lo que piense á los demás *cuando expresamente se le envían educandos para que los enseñe?*

Para ser francos terminaremos diciendo que esa información referente al Liceo de Heredia nos parece una *suprema farsa* de muy mal gusto artístico, y peor aun como rebeladora de algún carácter franco y sin miedos en pensar y decir lo que se piensa y siente.

Los padres de familia escandalizados y que sacan del Colegio sus niños y niñas debieran haber sabido desde tiempos y lo sabían quien era el señor Brenes Mesén en materia de Religión. Y así ó no enviaran allí á sus hijos ó si los enviaron sin importarles un comino el asunto, no deben venirse después con miedos y sustos por lo que el señor Brenes Mesén enseñe relacionado con la Religión: nadie debe pedir limones á la acedera. Final, que todo ello es una comedia en que á nadie se entiende.

Conste que los epítetos de ateo é impiedad é irreligión que endilgamos al señor Brenes Mesén no van en son de insulto sino en determinación de sus ideas que son tales.

FRAY ANTÓN

(Resp. El editor.)

## LA BIBLIA

y otras literaturas antiguas en el siglo XIX

Obra publicada en inglés por Townsend, Profesor de la Universidad de Boston

Traducción para "El Orden Social" por Manuel Pasos, Doctor en Derecho.

(Continúa)

Número y distancia de las estrellas

Así también, diversas eran las opiniones sobre el universo y distancias de los cuerpos celestes.

Pensaban algunos de los antiguos:

que podía haber como unas mil estrellas. Ni aun Hiparco y Ptolomeo insinuaron su incalculable número.

Hesiodo afirmaba: que un yunque de bronce, cayendo de lo alto, gastaría nueve días en cruzar de la región de las estrellas á la superficie de la tierra, y, otros nueve, en cruzar desde la tierra á las regiones inferiores. Por tanto, según este cálculo, dieciocho días eran suficientes para cruzar de parte á parte los espacios siderales. Sin embargo, el hecho cierto es que, aun la luz, que se transmite con la velocidad de doscientas mil millas por segundo, no podría cruzar los espacios estelares en millones de siglos.

Pero, pongamos punto á esta revista de las antiguas especulaciones. Cualquiera niño de escuela sabe que son falsas hasta lo absurdo. Con todo, como ya lo hemos dicho, no debemos ser muy severos con sus autores. Ellos teorizaban lo mejor que podían, con las escasas luces que, en sus tiempos pudieron alcanzar. La tierra, á la simple vista, semeja ser plana como una mesa, y al parecer, debe descansar sobre algo, sea columnas, tortugas, serpientes ó elefantes. La luna parece realmente no ser más grande que el sol, y, en apariencia, brilla con luz propia. El sol no parece mayor de lo que calculaban los antiguos, y, á nuestros ojos, sin auxilio de instrumentos, no se muestra un número que exeda mucho á un millar de estrellas. En cuanto á la Vía láctea, fácil cosa era imaginarse que fuese camino del sol puesto en desuso, é igualmente pudo ayudar la imaginación á convertir los cometas, con sus brillantes cabelleras, en ángeles convoyadores de las almas de los justos.

¿Por qué los que escribieron la Biblia no consignaron nada parecido á esos absurdos?

Ahora, si bien nos absteuemos de entrar en reflexiones sobre los asertos de los antiguos filósofos, tenemos pleno derecho de preguntar: ¿cómo ha podido suceder esto de que Moisés, en lugar de limitar las estrellas á un millar, insinuó que su número es incontable? (Véase el Génesis XV, 5)

(1) Y ¿cómo es esto, también, que Job no habló de serpientes, ni de elefantes, ni de tortugas, ni de otra cosa sobre que descansase la tierra? ¿Porqué, en lugar de dejarse llevar, en aquellos tiempos de ignorancia, de las especulaciones de sus contemporáneos, dice: "que es Dios quien extendió los cielos sobre el vacío y suspendió la tierra sobre la nada," precisamente donde la suspende ciencia moderna? (Job XXVI)

O, variando de forma las preguntas: ¿Qué sería de la Biblia, si Isaías, al proferir sus profecías, nos hubiese dicho que el sol era del tamaño del Peloponeso, ó que semejaba la enorme rueda de un carro; ó que un yunque de bronce podía cruzar en dieciocho días los espacios estelares? Y, si compuso sus obras, como los demás hombres componen las suyas, y si podía errar como los demás, ¿porqué no produjo absurdos parecidos?

Continuará.

(1) Y sacólo fuera, y dijole: Mira al cielo y cuenta las estrellas, si puedes. Y dijole: así será tu descendencia. (La promesa á Abraham.)

## Milagro concedido por el Patriarca San José

Caí gravemente en cama con una penosa enfermedad y á pesar de muchos esfuerzos no sentía ningún alivio.

Entonces invoqué á San José de la Montaña para que me devolviera la salud, ofreciendo publicar el milagro si lo obtenía por intercesión del Santo.

Gracias á Él, al día siguiente estaba mejor, y hoy me encuentro buena, lo que hago público para mayor gloria y honor del Santo Patriarca.

L. de A.

## CRONICA

—El lunes último tuvimos el gusto de saludar en ésta á nuestro buen amigo el Presb. don Manuel Zavaleta, Coadjutor de la parroquia de Cartago.

—Ya conseguimos los Nos. atrasados de El Orden que solicitamos en la semana anterior. Mil y mil gracias á las personas que de varios puntos de la república tuvieron la fineza de enviarnoslos.

—Estábamos mal informados: nuestro amigo el Presb. Emeterio Martínez goza en la actualidad. á Dios gracias, de excelente salud y si marcha á España el 8 del presente, es para ir á ver su familia y traer el Via Crucis, alfombras, candeleros, etc. para su querida parroquia. ¡Cuánto nos alegramos de que así sea! En todo caso que tenga un viaje feliz y un pronto regreso.

—Muy ordenada estuvo la procesión del Santísimo Corpus Christi en Heredia. Los altares, aunque no tan lujosos como los que se estilaban en días de mejores condiciones económicas para nuestra ciudad, fueron bellos y de bastante gusto artístico.

—No están en lo cierto los periódicos liberales que anuncian que la célebre información acerca del Liceo de Heredia resulta ser favorable en un todo á ese plantel. Señores cocodrilos: no es prudente

aventurar juicios que después haya que rectificar... con dolor.

—El sábado anterior 25 de los corrientes confirió órdenes el Ilmo Señor Obispo. Ordenó de Presbítero al señor Diácono don Juan Coll y de subdiáconos á los señores clérigos don Alfredo Hidalgo y don Lucas Marín. Sean felices los jóvenes agraciados y bendígalos el Señor en su nuevo estado; y al joven Presbítero el Espíritu Divino le revista de celestial fortaleza en los trabajos por la gloria de Dios.

—Por falta de espacio se nos quedan hoy sin publicar varias correspondencias. Tengan paciencia sus autores, que ya las verán en el No. próximo, aunque sea en suplemento.

—Desde que el Presidente Pablo Kruger suprimió la pena de muerte que una ley bárbara imponía al sacerdote católico que entrase en el Transvaal, el Catolicismo ha progresado allí con gran rapidez. Recientemente los católicos han celebrado en Johannesburgo una gran asamblea presidida por el Sr. Obispo Miller. Discutiéronse temas prácticos para el bien de la Iglesia, resolvióse establecer ramas de la *Asociación católica* en todas las ciudades y distritos del vicariato, y un *Consejo católico* de Sud Africa que extienda su acción por todas aquellas colonias.

—Por un privilegio especial concedido por el Sumo Pontífice Pío X, con fecha 7 de diciembre de 1906, los enfermos que guardasen cama por espacio de un mes, sin esperanzas de convalecer pronto, aunque antes tomasen alguna cosa *por modo de bebida*, con el consejo del confesor, pueden recibir la Santa Eucaristía una ó dos veces á la semana, si se trata de enfermos que viven en casas

religiosas en donde se reserva el Santísimo Sacramento, ó que gozan el privilegio de la celebración de Misa en el Oratorio doméstico; y una ó dos veces al mes para los demás enfermos.

—El Ilmo. y Revmo. Señor Obispo está haciendo actualmente la visita Canónica en el Carmen de la Capital; después seguirá con la Merced y punto y seguido tocará su turno á la Santa Iglesia Catedral. Dios N. Señor quiera que los cuidados del Revmo. Prelado obtengan frutos opimos.

## Entretencimientos CHARADA

Con mi "primera" solfea  
quien notas músicas ama;  
con "dos tercera" se llama  
á cualquier cosa que sea.

Mi TODO es fuerza se vea  
en concepto grande ó fama.

Solución á la charada del No. anterior: "Delirio." Enviaron soluciones Dolores Morales F., Anatolia Chaverri, Luz y Eva Sánchez. Corresponde el premio á la última.

## AVISO

Vendo dos buenos cafetales, situados en Los Espinos, jurisdicción de Barba; uno mide trece manzanas y otro doce.

J. FRANCISCO FONSECA.

## DE OCASIÓN

Por haber resuelto trasladarme definitivamente á San José, ofrezco en venta las siguientes propiedades:

1. Mi casa de habitación, cómoda para una familia numerosa.
2. La hacienda contigua al Cementerio de esta ciudad: se compone de más de 15 manzanas cultivadas de café, con huerta y potrero, y casa de habitación.
3. El beneficio de café que perteneció á doña Rosa Z. de Ortiz, con sus anexos, casa, maquinarias etc. etc.
4. Un cafetalito de más de tres manzanas con su casa de habitación, al noreste de la ciudad.
5. Otro cafetalito como de dos manzanas, en el barrio de San Francisco, atravesado por la línea férrea.
6. Un "sesteo" en el centro de la población, al lado de la estación del ferrocarril.
7. Una casa también en el centro, cerca de la estación, donde está el Hotel de don Daniel Telini.

Por demás está decir que todo se encuentra en buen estado. Mayo 28 de 1907.

DELFINA Z. DE ULLOA.

Imp. de Luis Cartín G.